
Henrique envia PL e Câmara autoriza
Sumaré entrar em consórcio de saúde
Prefeito afirma que adesão a consórcios intermunicipais gera otimização de recursos, reduz custos e 
melhora atendimento público; projeto foi aprovado pelos parlamentares na sessão desta terça    PÁGINA 03

24 horAs descArte correto

divulgaçãodivulgação

A Coden Ambiental, empresa dos serviços de saneamento básico de Nova Odes-
sa, informou que não haverá atendimento presencial ao público durante os feria-
dos da Semana Santa e de Tiradentes. Mas para situações de emergência durante 
o recesso (como falta d’água ou rompimento de redes de água e esgoto), a Coden 
disponibiliza seu plantão 24h pelo telefone gratuito 0800 771-1195.           PÁGINA 06

A Prefeitura de Hortolândia inaugurou nesta terça-feira (15) o “Espaço Sustentá-
vel” do Novo Paço Municipal para o descarte correto de resíduos sólidos. Ele fica 
no térreo do “Palácio dos Migrantes”, entre o refeitório e o estacionamento inter-
no dos secretários. O Paço está localizado na Rua Projetada 12, nº 100, no Jardim 
Metropolitan, na região do Jd. Novo Ângulo.                                                              PÁGINA 09

coden Ambiental fará plantão 
no feriado prolongado

Novo Paço ganha ponto de 
coleta em hortolândia

seGurANçA

A fim de evitar o cor-
te desnecessário de es-
pécies vegetais ou even-
tuais acidentes com visi-
tantes, por causa da que-
da de árvores durante 
temporais e ventos fortes, 
a Prefeitura de Hortolân-
dia está examinando as 
espécies mais altas e an-
tigas existentes no OAPE 
(Observatório Ambien-
tal Parque Escola), para 
verificar a presença de 
pragas como formigas e 
cupins.                      PÁGINA 09

Árvores do OAPE 
são examinadas 
com técnica de 
ultrassom, em 
Hortolândia

Projeto fecha ruas sem 
saída em Nova odessa PÁGINA 06

Acusado de matar morador 
de rua vai para tribunal do 
Júri em hortolândia          PÁGINA 05

No leGIslAtIvo

Monte Mor vai contratar 
sistema de monitoramento PÁGINA 08

dIsPeNsA de lIcItAção

brIGA Por bebIdA

cArtAs de crédIto eM cAMPINAs

divulgaçãodivulgação

O programa Casa Paulista, do governo estadual, anunciou novas moradias e 404 
Cartas de Crédito Imobiliário distribuídas para Sumaré, Hortolândia e Nova Odes-
sa. De acordo com o Estado, entre 2.027 unidades na modalidade Carta de Crédi-
to, serão beneficiadas Hortolândia, com 80 cartas, Nova Odessa, com 37, e Suma-
ré, com 287. O governador Tarcísio de Freitas destacou que a política habitacio-
nal do Programa Casa Paulista combina uma série de ações conjuntas e comple-
mentares, cujos principais objetivos são a redução do déficit do setor.       PÁGINA 04

Na manhã desta terça-feira (15), o prefeito de Hortolândia, Zezé Gomes (Republi-
canos), participou de uma homenagem às mulheres afrodescendentes que há qua-
tro décadas protagonizam a Lavagem das Escadarias da Catedral Metropolitana 
de Campinas. O evento, realizado no Salão Azul da Prefeitura de Campinas, des-
tacou o papel histórico e cultural da cerimônia afro-brasileira que acontece todos 
os anos no Sábado de Aleluia, véspera da Páscoa. Recepcionado pelo prefeito de 
Campinas, Dário Saadi, Zezé prestou reverência especial à Mãe Dango.   PÁGINA 07

estado vai subsidiar
 404 moradias em três 

cidades da região

Zezé Gomes exalta 
mulheres na lavagem 

das escadarias
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Aimagem já foi 
usada em tex-
tos anteriores. 

Trata-se da imagem do 
relógio do Juízo Final. 
Que está se aproximan-
do a meia-noite. Para 
quem desconhece a história. Em 
1947, a artista norte-americana 
Martyl Langsdorf, esposa do fí-
sico Alexander Goldsmith Jr., do 
projeto Manhattan (fabricação 
da bomba atômica), desenhou 
um relógio para a capa do Bul-
letin of the Atomic Scientists, da 
Universidade de Chicago.

O relógio faz uma analogia 
com a raça humana, mostran-
do que a Humanidade está a 
segundos da meia-noite, hora 
em que o planeta será devasta-
do por uma guerra nuclear. To-
dos os anos, a imagem é rede-
senhada no boletim dos cien-
tistas atômicos, onde se anun-
cia o apocalipse. Pois bem, nes-
ses primeiros meses de 2025, a 
meia-noite da catástrofe chega-
rá em 90 segundos.

E quem sugere essa proximi-
dade são os dirigentes das gran-
des potências, que têm se referi-
do em suas falas sobre a possi-
bilidade de usar armas de des-
truição do planeta para defen-
der seus territórios.

Vejamos. A guerra entre a 
Rússia e a Ucrânia ultrapassa 
os limites do bom senso. Fala-
-se em cessar fogo, mas o que 
se vê, a cada semana, é a expan-
são do poder destrutivo dos dois 
países. A Rússia promete agir 
contra o que chama de milita-
rização da União Europeia, após 

os líderes do bloco con-
cordarem em aumentar 
gastos com defesa.

Na Faixa de Gaza, a 
guerra entre Israel e os 
palestinos não dá sinais 
de arrefecer.

Guerras se multiplicam nos 
quadrantes do planeta. Além 
da guerra entre Rússia e Ucrâ-
nia e entre Israel e palestinos, 
vivem situações de conflitos os 
seguintes países: Síria, Iêmen, 
Sudão, República Democrática 
do Congo, Etiópia, Afeganistão, 
Líbia e Mianmar.

Um estudo realizado pelo 
Instituto Internacional de Es-
tudos Estratégicos (IISS, na si-
gla em inglês) mostra que, no 
ano passado, houve um grande 
aumento no sofrimento huma-
no e na intensidade das guerras 
e conflitos globais. Mais de 200 
mil pessoas foram mortas em 
134 guerras e outros conflitos 
armados, representando um 
aumento de 37% em relação ao 
número de vítimas registradas 
no período dos 12 meses ime-
diatamente anteriores, quando 
o confronto na Ucrânia já esta-
va em seu segundo ano.

O mundo vive um dos ciclos 
mais tensos de sua história, a 
ponto de se indagar se não es-
tamos voltando aos tempos da 
Guerra Fria, período de tensão 
geopolítica entre a União Soviéti-
ca e os Estados Unidos e seus res-
pectivos aliados, o Bloco Orien-
tal e o Bloco Ocidental, após a 
Segunda Guerra Mundial.

O Papa Francisco diz que 
o mundo está a viver um mo-

mento de “autodestruição” 
com conf litos por todos os 
lados. Na encíclica Laudate 
Deum, de 2023, afirmava: ur-
ge “desarmar as palavras, pa-
ra desarmar as mentes e desar-
mar a Terra”. E fazia o alerta: o 
mundo está “entrando em co-
lapso e talvez se aproximando 
de um ponto de ruptura”. O se-
cretário-geral da Organização 
das Nações Unidas (ONU), An-
tónio Guterres, também alerta: 
a “Guerra Fria voltou”.

As tensões se acirram. Nas 
últimas semanas, a “guerra co-
mercial” deflagrada pelo se-
nhor do topete laranja, paira 
como ameaça sobre as já com-
balidas economias do planeta. 
A trégua de 90 dias dada pelo 
presidente czar americano, ao 
suspender o tarifaço que im-
pôs a mais de 60 países e blo-
cos comerciais (com exceção 
da China), é um alívio passa-
geiro. O mundo pós-tarifaço 
do mandachuva do Império 
Norte já não é o mesmo.

A paisagem é tão cheia de 
conflitos que até a interpreta-
ção do professor Samuel Hun-
tington em seu livro Choque 
de Civilizações, escrito há 40 
anos, parece atual para descre-
ver o caos que o mundo viven-
cia: “Quebra da lei e da ordem, 
Estados fracassados e anarquia 
crescente, onda global de cri-
minalidade, máfias transna-
cionais e cartéis de drogas, de-
clínio na confiança e na solida-
riedade social, violência étnica, 
religiosa e civilizacional e a lei 
do revólver”.
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O mundo em colapso A violência se expande em to-
das as áreas. No Irã, os aiatolás se 
voltam contra as mulheres. Que 
vão às ruas para protestar con-
tra o Estado religioso. Em diver-
sas regiões do planeta, o trabalho 
escravo aumenta seus espaços. 
Aqui, em nossas plagas, o traba-
lho infantil desafia as forças da 
lei. A floresta amazônica é usa-
da como um grande corredor pa-
ra exportação de drogas. A Nação 
Yanomami continua sendo inva-
dida por garimpeiros.

A sensação é a de que o País na-
vega nas ondas da impunidade. 
Habitamos um território de deso-
bediência explícita, o que justifica 
o chiste sobre nossa sociedade: Há 
quatro tipos de sociedade no pla-
neta: 1. a inglesa, liberal, onde tudo 
é permitido, exceto o que é proibi-
do; 2. a alemã, rígida, onde tudo é 
proibido, exceto o que for permiti-
do; 3. a ditatorial (Coreia do Nor-
te), fechada, onde tudo é proibido 
mesmo o que for permitido; e 4. a 
brasileira, onde tudo é permitido, 
mesmo o que for proibido.

Nada mais surpreende. O PCC 
constrói seu cofre de Tio Pati-
nhas, onde esconde cerca de R$ 
10 bilhões. Seus negócios se es-
palham pelo mundo. E onde es-
tão seus comandantes? Em celas 
de segurança máxima, onde es-
tão trancafiados.

Resumo desse relato: guer-
ras armadas, conflitos, disputas, 
mortandade, guerra comercial, 
cartéis de drogas, Estados fracas-
sados, nova Guerra Fria, trabalho 
escravo, trabalho infantil, des-
truição do meio ambiente, vio-
lência contra povos originários, 
violência contra a mulher – são 
sinais de que o mundo está em 
colapso. O relógio do Juízo Final 
marca, hoje, 90 segundos para 
meia-noite, o final dos tempos.

Gaudêncio Torquato  é escritor, jornalista, professor titular da USP e consultor político
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w SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º distrito Policial.................3887-1701
2º distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2852
Sábado, 12 de abril de 2025 

Concurso 3367
 Sábado, 12 de abril de 2025

Concurso 2796
Sexta-feira, 04 de abril de 2025

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2758
Sexta-feira, 11 de abril de 2025

Concurso 6705
Sábado, 12 de abril de 2025
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Clima Região

Sol com algumas 
nuvens. Chove rápido 

durante o dia e à noite.

TEMpERATuRA

mínima 18 o  l  máxima 26 o

Um jor na l de 
grande circula-
ção e relevância 

de São Paulo publicou 
um artigo da microbio-
logista Natália Paster-
nak, com um ataque vi-
rulento à Homeopatia, sobre-
tudo pelo fato da mesma es-
tar sendo disponibilizada pe-
lo SUS para pacientes interes-
sados. Usou termos pouco res-
peitosos como Terraplanismo 
médico. Ataca o chancelamento 
da mesma pelo Conselho Fede-
ral de Medicina. Levanta a per-
gunta: “Práticas que compro-
vadamente não funcionam pa-
ra tratar nada deveriam ser ofe-
recidas pelo SUS?”.

Lembro de uma passagem, 
em que um sujeito fez um ata-
que desse nível à Psicanálise 
(Natália também atacou a Psi-
canálise em seu livro), e uma 
famosa psicanalista francesa fi-
cou sem palavras para respon-
der. Um colega veio em seu so-
corro e falou uma frase maravi-
lhosa: “A Psicanálise pode fazer 
muito, mas nada pode diante 
da Estupidez”. Ou seja, um ata-
que estúpido, pouco embasado, 
e mesmo epistemologicamente 
pobre (a Epistemologia é a Fi-
losofia da Ciência) não dá mar-
gem à resposta.

Note o leitor ou a leitora des-
sas mal tecladas que sou médi-
co psiquiatra, alopata de car-
teirinha, portanto, não pratico 
a Homeopatia nem sou psica-
nalista, portanto não deveria le-
vantar barricadas para defen-
dê-las. A estupidez e a lacração 
viraram formas de não deba-
te que tomaram conta de nosso 
cenário cultural e, muitas ve-

zes, a conduta é ignorar 
pura e simplesmente es-
ses “haters”, onde quer 
que estejam. Mesmo o 
livro jihadista da micro-
bióloga, em que atacou a 
Psicanálise, a Medicina 

Tradicional Chinesa e Acupun-
tura, a Astrologia e a Homeopa-
tia e outras disciplinas como bo-
bagens pseudocientíficas, pouca 
gente rebateu, parece que quem 
mais se doeu foram os psicana-
listas. Rebater esse tipo de “ha-
ter”, para quem só a água ben-
ta do glorioso Método Científi-
co pode produzir conhecimen-
to verdadeiro, parece improdu-
tivo. O que não pode ser medi-
do, mensurado, quantificado, é 
uma bobagem. E ponto.

Deve e perguntar o corajoso 
leitor e leitora que chegaram até 
aqui: e eu com isso?

Lembro de uma pessoa de 
minha família, que apresenta-
va um quadro neurológico inter-
mitente. O colega que a investi-
gou, ótimo neurologista por si-
nal, foi testando mais de uma 
vez todas as hipóteses diagnós-
ticas, envolvendo nervos perifé-
ricos. Um achado de exame mos-
trava uma dilatação dos ventrí-
culos, no Cérebro, mas as altera-
ções motoras não batiam. Depois 
de extenuantes exames incon-
clusivos, minha parente tomou 
uma dose alta de tranquilizan-
te, segundo ela, porque “queria 
dormir uns dois dias sem parar”. 
Foi internada e dormiu uma se-
mana. Não tinha nada que justi-
ficasse uma sedação tão prolon-
gada. Finalmente falei com meu 
colega que ele estava revirando 
tanto a fiação, quando o proble-
ma parecia estar na Central Te-

lefônica. Ele entendeu o recado. 
Foi diagnosticada uma Hidroce-
falia de Pressão Normal e colo-
cado um dreno. Ela ficou ótima. 
O quadro era atípico, inconclu-
sivo e foi preciso correr o risco 
de testar a hipótese de maneira 
corajosa. Podia ter dado errado? 
Podia. Mas a apresentação clíni-
ca deu essa dica. Isso contrariou 
as estatísticas.

A Medicina baseada em Evi-
dências acabou com o médico 
estrela, que tratava os pacientes 
baseado apenas em suas supo-
sições e experiência. Hoje temos 
guias e estudos de milhares de 
casos para testar um tratamen-
to. Estamos caminhando para 
uma Medicina de Big Data, então 
quantificar é muito importan-
te e produtivo. Mas, como o Dr 
Amadeu Amaral e Osvaldo Cudi-
zio escreveram, no artigo abai-
xo da destacada microbióloga, 
os dados quantitativos ajudam 
muito, mas nem sempre trazem 
bons resultados no cuidado com 
os pacientes. A Homeopatia, que 
envolve uma percepção qualita-
tiva profunda e complexa, pode 
oferecer esse cuidado.

Como o máximo de atendi-
mento que a moça realizou em 
sua vida foi de uma placa de Pe-
tri ou alguma lâmina no micros-
cópio, então sair por aí como re-
presentante de algum cientificis-
mo inquisitorial parece um ser-
viço à humanidade, mergulhada 
nas trevas do pensamento má-
gico que ela pretende combater.

A relação entre humanos, que 
acontece nas sessões de Psico-
terapia, na Homeopatia e na Re-
lação Médico-Paciente são di-
fíceis de quantificar. O Método 
Científico tenta expurgar dos 

Terraplanismo Científico

estudos esse fator intersubjeti-
vo entre humanos. Existe clara-
mente uma direção de se projetar 
uma Medicina em que um pro-
grama de Inteligência Artificial 
possa fazer diagnósticos e pro-
por tratamentos. Mas vai ser di-
fícil um programa de IA perceber 
um dos mistérios da Ciência, que 
é o “Qualia”. Qualia é a caracte-
rística qualitativa de uma expe-
riência. É o que permite perce-
ber que uma pessoa está diferen-
te quando está mentindo, ou fin-
gindo algo. Há uma percepção da 
qualidade diferente da situação.

Não há interesse de uma men-
suração séria dos resultados dos 
tratamentos baseados na Qua-
lia dos fenômenos. Por isso são 
tratados com a estupidez de que 
“não passa de Placebo”. Os estu-
dos científicos comprovam que o 
efeito placebo, em algumas doen-
ças, podem chegar a melhoras em 
mais de 60% dos casos. Se a inte-
ração entre o médico ou o tera-
peuta e o paciente for boa e afe-
tiva, o efeito é ainda maior. A re-
lação entre humanos tem essa 
característica curativa. Muitas 
das disciplinas que a microbió-
loga gosta de atacar geram essas 
melhoras e alívio de aflições das 
pessoas. Não se acha isso em ta-
belas e estatísticas infinitas. Ata-
car essa tradição de ajuda é um 
Terraplanismo Científico. Ou 
uma profunda estupidez.

Marco Antonio Spinelli é médico, com mestrado em psiquiatria pela Universidade São Paulo, psicoterapeuta de 
orientação junguiano e autor do livro “Stress o coelho de Alice tem sempre muita pressa”

“Os estudos 
científicos 

comprovam que o 
efeito placebo, em 
algumas doenças, 

podem chegar a 
melhoras em mais de 

60% dos casos”



Câmara aprova adesão de Sumaré a 
consórcio intermunicipal de saúde

è LEIA MAIS NA PágINA 05

Acusado de matar 
morador de rua vai 
a júri popular 
em HortolândiaCidades

Duas produções cine-
matográficas realizadas 
em Sumaré com apoio da 
Lei Paulo Gustavo con-
quistaram reconheci-
mento em um importan-
te evento audiovisual: o 1º 
Papagena Festival, uma 
mostra online que reúne 
curtas-metragens do Brasil 
e de diversos países, volta-
da à valorização da diversi-
dade de narrativas e olha-
res contemporâneos.

Os curtas “A Cura dos 
Corpos” e “Será que Ele 
Gosta de Mim”, produzi-
dos pela Bilateral Filmes, 
foram selecionados para 
o festival, e o documen-
tário “A Cura dos Corpos” 
foi premiado na catego-
ria Local, consolidando a 
produção como destaque 
entre dezenas de obras 
inscritas.

Curta de Sumaré vence festival de cinema em Pernambuco
divulgação

RECONHECIMENTO 

Os vereadores de Suma-
ré aprovaram projeto de lei 
que estabelece diretrizes 
para a autoavaliação insti-
tucional participativa nas 
escolas da rede municipal, 
tanto públicas quanto pri-
vadas, integradas ao siste-
ma municipal de educação. 
De autoria do vereador Pro-
fessor Edinho (Republica-
nos), o projeto visa forta-
lecer a gestão democrática 
e melhorar a qualidade da 
educação no município, em 
consonância com as me-
tas do Plano Municipal de 
Educação.

A proposta prevê que to-
das as unidades escolares 
realizem processos de au-
toavaliação de forma partici-
pativa, com o envolvimento 
direto de alunos, familiares, 
profissionais da educação e 
representantes da socieda-
de civil. A intenção é ava-
liar, de forma ampla, aspec-
tos como condições de en-
sino, infraestrutura, recur-
sos pedagógicos, perfil da 
comunidade escolar e a efi-
cácia das práticas de gestão.

Segundo o PL, essas ava-
liações deverão ocorrer 
anualmente até o mês de 

setembro, com organiza-
ção e condução a cargo dos 
Conselhos Escolares – cuja 
existência ativa passa a ser 
um critério obrigatório pa-
ra que a escola permaneça 
credenciada no sistema mu-
nicipal de educação. As reu-
niões dos conselhos devem 
ser feitas em horários que 
favoreçam a participação da 
comunidade, assegurando 
ampla representatividade 
e debate qualificado.

Além de estimular o 
aprimoramento dos Proje-
tos Político-Pedagógicos de 
cada escola, os resultados 

da autoavaliação deverão 
ser documentados em ata 
e encaminhados à Secreta-
ria Municipal de Educação, 
à Comissão de Educação da 
Câmara Municipal, ao Con-
selho Municipal de Educa-
ção e ao Fórum Municipal 
de Educação. Esses dados 
também servirão como ba-
se para revisões e melhorias 
nas políticas educacionais 
do município.

A metodologia e os ins-
trumentos utilizados no 
processo avaliativo serão 
elaborados pela Secretaria 
de Educação, com validação 

do Conselho Municipal de 
Educação. A intenção é pa-
dronizar os procedimentos 
e garantir a qualidade das 
informações coletadas.

Outro ponto importan-
te da legislação é que os 
Projetos Político-Pedagó-
gicos das unidades esco-
lares deverão incorporar 
as metas e estratégias de-
finidas no Plano Munici-
pal de Educação, com base 
nos resultados da autoava-
liação. O PL também asse-
gura que o sistema muni-
cipal de educação forneça 
condições adequadas para 

a execução desse processo, 
incluindo formação conti-
nuada para os envolvidos e 
divulgação dos resultados.

Para o vereador Profes-
sor Edinho, a medida re-
presenta um avanço signi-
ficativo na construção de 
uma educação mais demo-
crática, transparente e efi-
caz. “Estamos criando um 
instrumento fundamental 
para que a comunidade es-
colar participe ativamente 
das decisões e da melhoria 
constante da qualidade do 
ensino em Sumaré”, afir-
mou.                       | Paulo Medina

Parlamentares tornam obrigatória autoavaliação participativa nas escolas
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Em regime de urgência, vereadores deram aval para prefeitura firmar protocolos de intenções para ações conjuntas 
em atendimentos médico-hospitalares de média e alta complexidade e aquisição compartilhada de equipamentos

Proposta do prefeito Henrique do Paraíso foi aprovada pelo Legislativo nesta terça-feira (15), por 16 votos a 4

divulgação

A Câmara de Sumaré 
aprovou nesta terça-feira 
(15), em regime de urgên-
cia, por 16 votos a 4, proje-
to de lei de autoria do pre-
feito Henrique do Paraíso 
(Republicanos), que autori-
za o município a entrar em 
consórcios intermunicipais 
de saúde. O objetivo da pro-
posta é ampliar a oferta de 
serviços, otimizar recursos 
e aprimorar a gestão da saú-
de por meio da cooperação 
entre cidades vizinhas. 

Com a aprovação da 
proposta, Sumaré poderá 
firmar protocolos de inten-
ções com outros entes fe-
derativos para desenvolver 
ações conjuntas em diver-
sas frentes, como atendi-
mentos médico-hospitala-
res de média e alta comple-
xidade, aquisição compar-
tilhada de equipamentos e 
insumos para a rede públi-
ca, contratação de profis-
sionais da saúde, promo-
ção de programas de pre-
venção e cuidados, trans-

porte sanitário e emergen-
cial intermunicipal, além 
da gestão compartilhada 
de unidades de saúde de 
interesse regional.

A adesão a consórcios 

intermunicipais é uma 
estratégia para melho-
rar o acesso à saúde sem 
comprometer o orçamen-
to municipal, uma vez 
que nesse tipo de modelo 

há esforço coletivo entre 
os municípios para divi-
dir custos elevados e ga-
rantir serviços que mui-
tas vezes estão além da 
capacidade individual de 

cada cidade.
A nova proposta estabe-

lece que os repasses finan-
ceiros do município para 
manutenção das ativida-
des dos consórcios deve-

Paulo Medina  l  SUMARÉ
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rão ser realizados com ba-
se em dotação específica 
prevista na Lei Orçamen-
tária Anual (LOA), asse-
gurando responsabilidade 
fiscal e transparência na 
aplicação dos recursos pú-
blicos. Além disso, o Exe-
cutivo está autorizado a 
firmar convênios, termos 
de cooperação técnica e 
demais instrumentos ju-
rídicos para execução das 
atividades do consórcio.

Henrique mencionou 
as vantagens do consór-
cio de saúde para Suma-
ré. “A adesão do muni-
cípio a consórcios inter-
municipais de saúde traz 
diversas vantagens para 
a administração públi-
ca municipal, otimizan-
do recursos e melhoran-
do o atendimento à popu-
lação, tal prática é difun-
dida na Região Metropoli-
tana de Campinas com di-
versos consórcios atuan-
do no âmbito da saúde pú-
blica, no sentido de redu-
ção de custo, promoção, 
proteção e recuperação da 
saúde”, afirmou.

Dirigidos por Diego Tre-
visan, com fotografia de 
Edson Cotrim Junior, rotei-
ro de Danilo Pêssoa e dis-
tribuição da Jordana Fil-
mes, os curtas represen-
tam a força do audiovisual 
sumareense ao explorarem 
temas profundos, sensíveis 

e universais — com narra-
tiva, equipe e elenco oriun-
dos da própria região.

“É com muito orgulho 
que celebramos essa con-
quista. Esses filmes repre-
sentam não só a sensibili-
dade de seus criadores, mas 
também a potência artística 

de Sumaré. Investir em cul-
tura é investir em transfor-
mação social, em autoesti-
ma coletiva e em identida-
de. E quando o talento local 
encontra oportunidade, ele 
voa alto”, destacou a secre-
tária municipal de Cultura 
e Turismo, Cecília Teixeira.

“A Cura dos Corpos” é 
um documentário íntimo 
e emocionante. O diretor 
Diego Trevisan comparti-
lha sua própria jornada de 
diagnóstico e tratamento de 
um câncer durante a pan-
demia. Com tom confessio-
nal e imagens delicadamen-
te construídas, o filme con-
vida o espectador a refletir 
sobre o corpo, a dor, a supe-
ração e a cura, em um mun-
do atravessado por incerte-
zas. A produção também foi 
selecionada para o 4º Fes-
tival Hanan Cine, no Peru, 
com exibição prevista para 
dezembro deste ano.

“Esse filme é uma carta 
aberta sobre o que signifi-
ca sobreviver quando tu-
do parece desmoronar. Re-
ceber esse reconhecimen-
to é mais do que uma vitó-
ria profissional, é a confir-
mação de que transformar 
dor em arte pode, sim, to-
car outras pessoas. E isso 

me emociona profunda-
mente”, afirmou Diego Tre-
visan, diretor dos curtas.

Já o curta “Será que Ele 
Gosta de Mim” traz à cena 
um romance LGBTQIAPN+ 
sensível e atual, narrando 
a história de Lúcio, um jo-
vem trans em processo de 
transição e autodescoberta, 
que vive um dilema emo-
cional ao se apaixonar por 
sua melhor amiga, Ana. A 
trama, escrita por Danilo 
Pêssoa, propõe visibilida-
de, empatia e esperança à 
juventude trans, frequen-
temente marginalizada e 
invisibilizada no Brasil. O 
elenco é formado por ta-
lentos da região, como Gui-
lherme Campos, Fernanda 
Pavan e Juan Modesto.

O Papagena Festival pre-
miou obras em quatro cate-
gorias: Infantil, Negro, Na-
cional e Internacional. Os 
resultados foram divulga-
dos neste domingo (13).

Produções são 
selecionadas 
para 1º Papagena 
Festival e um dos 
filmes venceu 
em sua categoria
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Os mercados de Suma-
ré registraram variações 
expressivas nos preços de 
peixes e ovos de Páscoa. A 
pesquisa foi realizada pelo 
Procon de Sumaré, por meio 
da Secretaria Municipal de 
Controle e Transparência, 
durante fiscalização reali-
zada na segunda-feira (14).

Entre os pescados, a ti-
lápia apresentou a maior 
diferença de preços entre 
os estabelecimentos: 63%, 
com valores que variam de 
R$ 45,80 a R$ 74,75. A mer-
luza ficou em segundo lu-
gar, com variação de 50%, 
sendo encontrada entre 
R$ 37,38 e R$ 55,98. O pei-
xe zarbo teve oscilação de 
31%, com preços entre R$ 
60,90 e R$ 79,90. Já o Baca-
lhau Porto foi o que apre-
sentou menor variação, de 
18%, com valores entre R$ 
109,75 e R$ 129,99.

Os ovos de Páscoa tam-
bém chamaram atenção 
pela diferença nos preços. 
A maior variação foi de 
40%, com preços que vão 

de R$ 69,99 até R$ 97,79.A 
menor oscilação registrada 
foi de apenas 5% de diferen-
ça entre o menor e o maior 
preço, que variaram entre 
R$ 41,99 e R$ 43,99.

O secretário de Contro-
le e Transparência, Alisson 
Chuma, reforça a impor-
tância da pesquisa duran-
te as compras para a Pás-
coa. “O levantamento tem 
como objetivo garantir que 
o consumidor tenha acesso 

à informação e possa fazer 
escolhas mais conscientes, 
principalmente em datas 
comemorativas, quando a 
procura por esses produ-
tos aumenta. A variação de 
preços é um alerta para que 
a população pesquise antes 
de comprar”, explicou.

Além de comparar pre-
ços, o consumidor deve fi-
car atento à validade dos 
produtos, às condições 
das embalagens e às pro-

moções que podem ter re-
gras específicas. Outra dica 
é considerar produtos alter-
nativos, como chocolates 
em barra ou caixas de bom-
bom, que muitas vezes têm 
custo-benefício melhor do 
que os ovos de Páscoa tra-
dicionais. Pesquisar com 
antecedência, evitar com-
pras por impulso e visitar 
diferentes estabelecimen-
tos também podem fazer a 
diferença no bolso.

Estabelecimentos têm variação de até 
63% no preço do peixe em Sumaré

Procon realizou comparativo de preços e apontou alta diferença no valor de produtos

divulgação

pesquisa de campo

Profissionais da equipe gestora da Secretaria de Saú-
de de Nova Odessa participaram na última semana 
do 38º Congresso de Secretários Municipais de Saúde 
do Estado de São Paulo, promovido pelo COSEMS/SP 
(Conselho de Secretários Municipais de Saúde do Esta-
do de São Paulo) de 09 a 11 de abril de 2025 na cidade 
de Santos e reconhecido como um dos mais importan-
tes na área. A edição deste ano teve como tema “A nova 
gestão municipal na era digital”, e a programação in-
cluiu ainda a 21ª Mostra de Experiências Exitosas dos 
Municípios e o 14º Prêmio David Capistrano. Partici-
param diretores, assessores e apoiadores do COSEMS/
SP, membros do CONASEMS, do Ministério da Saúde 
e da Secretaria de Estado da Saúde, acadêmicos, ins-
tituições de ensino, pesquisadores, técnicos e militan-
tes do SUS de todo o Brasil.                                  | da Redação

Nova odessa participa do 38º 
congresso do cosems/sp 

equipe de saÚde

divulgação
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obRas habitacioNais

Estado garante subsídio para 
404 moradias em Sumaré, 
Hortolândia e Nova Odessa

paulo medina  l  Região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Cidades foram contempladas com carta de crédito para viabilizar compra de unidades habitacionais, 
através do programa estadual Casa Paulista; Sumaré terá maior número de crédito, com 287 benefícios

O programa Casa Pau-
lista, do governo estadual, 
anunciou novas moradias e 
404 Cartas de Crédito Imo-
biliário distribuídas para 
Sumaré, Hortolândia e No-
va Odessa. De acordo com 
o Estado, entre 2.027 uni-
dades na modalidade Car-
ta de Crédito, serão benefi-
ciadas Hortolândia, com 80 
cartas, Nova Odessa, com 
37, e Sumaré, com 287. 

O governador Tarcísio de 
Freitas destacou que a po-
lítica habitacional do Pro-
grama Casa Paulista com-
bina uma série de ações 
conjuntas e complemen-
tares, cujos principais ob-
jetivos são a redução do dé-
ficit do setor e a conquis-
ta da casa própria. “Esta-
mos atacando as deficiên-
cias que nós temos, princi-
palmente daquelas pessoas 
que não suportam mais o 
aluguel e estão em áreas de 
risco. Trabalhamos com to-
dos os componentes e di-
mensões que podemos tra-
balhar. Temos a provisão 
direta da CDHU, Carta de 
Crédito Associativa e Imo-
biliário. Não vamos parar e 
faremos mais por aqui. Es-
tamos procurando mais al-
ternativas para diminuir o 
déficit habitacional e reali-
zar sonhos”, afirmou. 

A Secretaria de Desen-
volvimento Urbano e Habi-
tação recebeu o cadastro de 
empreendimentos da ini-
ciativa privada no período 
de 24 de março a 7 de abril. 

divulgação

mas habitacionais em qual-
quer esfera de governo. 

Nova odessa 
coNtemplada
O governador Tarcísio de 

Freitas autorizou também 
um chamamento ao merca-
do para contratação de até 
10.379 unidades a serem fi-
nanciadas por meio de Car-
tas de Crédito Associati-
va. Deste total, 2.567 uni-
dades estão em 20 cidades 
da macrorregião de Cam-
pinas, como Nova Odessa, 
com 14 cartas de crédito na 
modalidade associativa. 

Na modalidade Carta 
de Crédito Associativo, a 
CDHU concede financia-
mento a famílias com renda 
de até cinco salários míni-
mos para empreendimen-
tos inscritos por meio de 
editais de credenciamen-
to, que devem ter os proje-
tos homologados.“Esse cha-
mamento tem uma vanta-
gem muito grande que é a 
velocidade. Então, publi-
camos um edital no Esta-
do todo, com a definição de 
quantas unidades em cada 
um dos municípios, mas é 
extremamente importante 
que a iniciativa privada es-
teja construindo ou tenha o 
desejo de construir nesses 
municípios”, explicou Mar-
celo Branco. 

O secretário reforçou, 
ainda, que o apoio dos pre-
feitos é fundamental no fo-
mento a essa modalidade: 
“São unidades habitacionais 
que já estão com projeto 
aprovado e em andamento, 
cadastradas no CCA e cap-
tadas pela CDHU, que pas-
sa a ser o agente financeiro. 
Para chegarmos a esse nú-
mero de 10,3 mil, é extrema-
mente importante que ca-
da prefeito incentive os em-
preendedores das cidades a 
construir essas unidades de 
interesse social, para que a 
CDHU as adquira”. 

Para participar, o con-
junto habitacional precisa 
estar incorporado e contar 
com documentação técni-
ca e jurídica aprovada pe-
la CDHU.

A partir do recebimento 
dos pleitos por subsídios, 
a equipe da Casa Paulista 
realizou análise para de-
finição da destinação dos 
recursos, seguindo parâ-
metros técnicos estabele-
cidos pelo programa, con-
siderando-se, por exemplo, 
demandas municipais de 
maior vulnerabilidade so-
cial e critérios de eficiên-
cia e economicidade. 

A distribuição de em-
preendimentos ocorre de 
maneira equitativa entre 
as regiões administrativas 
do Estado, levando-se em 
conta unidades concedidas 
em etapas anteriores e um 

índice de atendimento por 
município, calculado a par-
tir do número total de uni-
dades autorizadas no CCI 
pela população da cidade 
em questão, ajustado pa-
ra cada 100 mil habitantes.

Os subsídios vão de R$ 
10 mil a R$ 16 mil no Esta-
do, dependendo do muni-
cípio em que os imóveis se-
rão construídos, para redu-
zir o valor das prestações 
e adequá-las à capacidade 
de pagamento das famílias. 
Uma novidade a partir des-
ta rodada de CCI é que os 
municípios com menos de 
20 mil habitantes, que an-
tes recebiam R$ 10 mil em 

subsídios, passarão para o 
valor de R$ 16 mil. O au-
mento é fruto da análise de 
desempenho do programa, 
que verificou a dificuldade 
do mercado em acessar es-
ses municípios, pois a ren-
da média familiar nessas 
localidades é menor. 

“Nossos dados históricos 
mostram que nos municí-
pios com menos de 20 mil 
habitantes temos tido difi-
culdades em chamar um 
empreendedor para par-
ticipar do CCI. Hoje, esta-
mos fazendo, então, experi-
mentalmente, um aumen-
to no valor do subsídio aos 
moradores desses municí-

pios em 60%, como forma 
de atender esses muníci-
pes e de acelerar a constru-
ção habitacional pelo mer-
cado”, afirmou o secretário 
da pasta, Marcelo Branco.

A expectativa é que, 
com a calibragem na po-
lítica pública, o Casa Pau-
lista possa elevar a capila-
ridade da utilização do me-
canismo de mercado para 
atendimento habitacional. 

Podem ser contempladas 
famílias com renda de até 
três salários mínimos, que 
não tenham imóvel próprio 
ou financiamento habita-
cional, além de não terem 
sido atendidas por progra-

Governo do 
estado afirma 
que meta é 
reduzir déficit 
da habitação 
nos municípios



Homem é suspeito de matar a facadas João Ricardo da Silva Cezarino, em 
junho passado, em uma praça da Avenida São Francisco de Assis; motivo 
seria briga por bebida alcoólica, uma vez que réu também morava na rua

Acusado de assassinar morador de 
rua vai a júri popular em Hortolândia

Decisão é do juiz Guilherme Moretti, 
da 1ª Vara Criminal de Hortolândia

divulgação

O morador em situação 
de rua S.N.S. será levado 
a júri popular pelo assas-
sinato de João Ricardo da 
Silva Cezarino, também 
pessoa em situação de rua. 
O crime ocorreu em ju-
nho de 2024, por volta das 
21h30, em uma praça da 
Avenida São Francisco de 
Assis, na Vila Real Conti-
nuação, em Hortolândia. A 
decisão é do juiz Guilher-
me Moretti, da 1ª Vara Cri-
minal, que entendeu ha-
ver indícios de autoria pa-
ra submeter o acusado ao 
Tribunal do Júri.

O crime teria sido mo-
tivado por uma discussão 
banal envolvendo uma 
garrafa de bebida alcoóli-
ca, popularmente conheci-
da como “corote”. De acor-
do com o processo, João 
Ricardo e o acusado esta-

vam ingerindo a bebida 
juntos quando se desen-
tenderam. Na sequência, 
segundo o depoimento de 
testemunhas, S. esfaqueou 
João, que ainda tentou bus-
car socorro na praça, mas 
acabou morrendo no local 
antes da chegada dos ser-
viços de emergência.

A prisão em flagrante de 
S. foi realizada ainda no lo-
cal do crime. Policiais mili-
tares relataram que foram 
acionados para atender 
uma ocorrência de agres-
são com faca e, ao chega-
rem, encontraram a víti-
ma recebendo os primei-
ros socorros. S. foi locali-
zado dentro de uma igreja 
nas imediações, com uma 
faca. Aos policiais, ele con-
fessou o ataque, afirman-
do que agiu após uma briga 
por causa da bebida.

A Promotoria susten-
tou a denúncia de homicí-
dio qualificado por moti-

vo fútil e com uso de meio 
cruel. Os elementos colhi-
dos nos autos, incluindo 
o laudo necroscópico que 
aponta múltiplas perfura-
ções no corpo da vítima, o 
laudo pericial da arma uti-
lizada e os depoimentos de 
policiais e testemunhas, fo-
ram considerados suficien-
tes para levar o acusado ao 
banco dos réus.

A defesa, por sua vez, ar-
gumentou legítima defesa, 
alegando que S. foi agredi-
do pela vítima e que ape-
nas reagiu para se prote-
ger. Em declarações pres-
tadas em juízo, S. confir-
mou ter desferido os gol-
pes de faca, mas negou in-
tenção de matar, insistin-
do que a vítima teria se re-
cusado a devolver a bebida 
e o agredido fisicamente, 
o que o teria levado a re-
vidar. A tese, no entanto, 
não foi acolhida.

Segundo a decisão ju-

dicial, a alegação de legí-
tima defesa carece de ele-
mentos concretos que a 
tornem irrefutável, condi-
ção exigida para aceitação 
já na fase de pronúncia. O 
magistrado destacou que 
essa análise mais apro-
fundada deverá ser feita 
pelos jurados, no julga-
mento final. “A versão da 
legítima defesa não ficou, 
aqui, manifestamente de-
monstrada, e foi susten-
tada em pontos que ain-
da revelam inconsistên-
cia”, afirma.

O juiz também apontou 
que S. responde a outros 
processos criminais em Mi-
nas Gerais. Ele teve mantida 
a prisão preventiva.

Com a decisão de pro-
núncia, o processo segue 
para a fase de preparação 
do julgamento pelo Tribu-
nal do Júri, ainda sem data 
definida. Até lá, o acusado 
permanecerá preso.

è LEIA MAIS NA PágINA 09
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A Prefeitura de Sumaré 
realizou nesta terça-feira 
(15) reunião com servidores 
aposentados do município 
para tratar da continuida-
de do auxílio-alimentação. 
O encontro teve como ob-
jetivo esclarecer as recen-
tes mudanças na forma de 
repasse do benefício e re-
forçar o compromisso da 
administração municipal 
com os aposentados.

A reunião ocorreu após a 
decisão do Tribunal de Jus-
tiça de São Paulo (TJ-SP), 
que considerou inconstitu-
cional o pagamento do va-
le-alimentação a essa cate-
goria, com base na Súmu-

la Vinculante 55 do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
publicada em abril de 2024.

Diante do novo cenário 
jurídico, o prefeito Henrique 
do Paraíso (Republicanos) 
reafirmou o empenho da 
gestão em manter o apoio 
aos aposentados, destacan-
do a importância de buscar 
soluções dentro da legali-

dade. “Temos total vonta-
de política e o nosso apoio 
é incondicional, mas sabe-
mos que é fundamental en-
contrarmos, junto com a co-
missão de aposentados, saí-
das jurídicas que garantam 
a legitimidade e a legalida-
de de todo o processo. Es-
se é um compromisso que 
assumimos com transpa-

rência e responsabilidade”, 
afirmou o prefeito.

Os beneficiários recebe-
ram neste dia 15 de abril os 
valores referentes ao auxí-
lio em forma de cartão ali-
mentação. A partir do dia 
15 de maio, a prefeitura 
passará a realizar a entre-
ga direta da cesta básica.

Durante a reunião, o vi-
ce-prefeito André da Farmá-
cia (MDB) reforçou a priori-
dade da gestão com os apo-
sentados. “A prioridade é o 
bem-estar dos nossos ido-
sos e pensionistas. Encon-
tramos uma forma legal de 
continuar o benefício, asse-
gurando que ninguém fique 
desassistido”, disse.

A gestão municipal tam-
bém anunciou que irá tra-
balhar, em conjunto com 
os servidores aposentados, 
para recorrer da decisão ju-
dicial e buscar alternativas 
que garantam, de forma de-
finitiva, a manutenção do 
benefício alimentar.

Executivo se reúne com aposentados 
para manter auxílio em Sumaré

Governo trabalhará em conjunto com a classe para 
recorrer de decisão que julgou vale inconstitucional

divulgação
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A Prefeitura de Paulí-
nia abriu mais 250 vagas 
para o Programa Munici-
pal de Castração. As ins-
crições poderão ser rea-
lizadas até quarta-fei-
ra (23), tanto presencial-
mente quanto online.

As inscrições presen-
ciais devem ser feitas na 
sede da Secretaria do 
Meio Ambiente, localiza-
da na prefeitura, das 8h30 
às 11h30, e das 13h às 16h.

Já o cadastro online es-
tá disponível a qualquer 
momento por meio do si-
te paulinia.sp.gov.br/cas-
tracao2025.

Para a inscrição, é ne-
cessário apresentar RG, 
CPF e comprovante de re-
sidência em Paulínia, com 
cópias e originais dos do-
cumentos.

Serão atendidos somen-
te animais saudáveis, não 
obesos, com idade entre 2 
meses e 7 anos.

Por motivos de segu-
rança, não serão castra-

dos cães de focinho cur-
to ou achatado (como pug, 
buldogue, boxer, lhasa ap-
so e shih-tzu) e raças con-
sideradas mais sensíveis, 
como yorkshire, maltês, 
spitz alemão, pinscher e 
chihuahua.

A castração será realiza-
da no sábado (26), no Cam-
po do Morumbi, localizado 
na Rua Vitalino Ferro, 365, 
no bairro Santa Terezinha.

Mais informações po-
dem ser obtidas com a Se-
cretaria do Meio Ambiente, 
pelo telefone (19) 3874-5611.

Paulínia abre mais 250 vagas 
no programa de castração

Nova rodada de castração acontecerá no sábado, 26 de abril, no Santa Terezinha

sAúDE AnIMAl
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“Esse é um 
compromisso que 
assumimos com 
transparência e 

responsabilidade” 



A deputada estadual Ana 
Perugini (PT) apresentou à 
Assembleia Legislativa de 
São Paulo (Alesp) um pro-
jeto de lei que dá o nome 
de Osmar Belufe ao viaduto 
que está sendo construído 
na altura do quilômetro 7,4 
da Rodovia Jornalista Fran-
cisco Aguirre Proença (SP-
101), em Hortolândia.

Falecido em abril do ano 
passado, aos 83 anos, Os-
mar Belufe foi comercian-
te, vereador em Sumaré e 
administrador regional em 

Hortolândia, onde era mui-
to conhecido e respeitado 
por sua simplicidade e dis-
posição para buscar melho-
rias para o município.

Para a deputada Ana Pe-
rugini, que integra a Co-
missão de Assuntos Metro-
politanos e Municipais da 
Alesp, eternizar o nome de 
Osmar Belufe em um via-
duto que liga as regiões do 
Jardim Rosolem - onde vi-
veu por 48 anos - e do Jar-
dim Sumarezinho é uma 
forma de homenagear uma 
pessoa que contribuiu para 
o desenvolvimento e a inte-
gração da cidade.

“O senhor Osmar era um 
pessoa muito boa, dedicada 
à família e que amava Hor-
tolândia. Ele tinha uma liga-
ção orgânica com a comuni-
dade e o bairro onde situa-
-se o viaduto [Rosolem]. Pe-
la gratidão que temos a ele e 
o respeito à família, não po-
díamos deixar de prestar es-
sa homenagem”, justificou a 
parlamentar, que mora em 
Hortolândia.

O novo viaduto, que co-
meçou a ser construído em 
setembro de 2023, possui 
aproximadamente 45 metros 
de extensão e ligará a Rua 
Orlando Giraldelli, no Jar-

dim Rosolem, à Rua Waldi-
va Fernandes Duarte da Sil-
va, no Jardim Sumarezinho.

De acordo com informa-
ções da Prefeitura de Hor-
tolândia, ao ser concluído, 
o dispositivo terá mão úni-
ca de direção e fará a liga-
ção viária no sentido Roso-
lem-Sumarezinho. Já o ou-
tro existente ao lado passa-
rá a ter mão única no sen-
tido contrário. O projeto 
de lei número 298/2025 foi 
publicado no Diário da As-
sembleia no último dia 8 
e começará a tramitar nas 
comissões do parlamento 
paulista nos próximos dias.

Ana Perugini propõe nome de Osmar 
Belufe para novo viaduto da SP-101

Jd.Rosolem/Jd.sumaRezinho

A Coden Ambiental, 
concessionária dos servi-
ços de saneamento bási-
co de Nova Odessa, infor-
mou que não haverá aten-
dimento presencial ao pú-
blico durante os feriados 
da Semana Santa e de Tira-
dentes. Mas para situações 
de emergência durante o 
recesso (como falta d’água 
ou rompimento de redes 
de água e esgoto), a Coden 
disponibiliza seu plantão 
24h pelo telefone gratuito 
0800 771-1195.

Seguindo o horário dos 
órgãos não essenciais da 
prefeitura, nesta quinta-
-feira (17) de ponto facul-
tativo, não haverá atendi-
mento presencial no bal-
cão da sede da Coden, no 
Jardim Bela Vista. No feria-

Coden manterá plantão nos feriados da Semana Santa e Tiradentes

Empresa de saneamento diz que coleta de lixo ocorre normalmente no feriado prolongado

Todas as Regiões
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zona Residencial

Projeto prevê instalação de cercas vivas, muros ou alambrados com altura máxima de 4 metros, sem causar prejuízos 
para redes de energia elétrica, iluminação pública e telefonia; proposta passou a tramitar nas comissões da Casa de Leis

Paulinho Bichof propõe fechamento 
de ruas sem saída em Nova Odessa

Paulo medina  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O vereador Paulinho Bi-
chof (Podemos) apresentou 
na Câmara de Nova Odessa 
o Projeto de Lei nº 2/2025, 
que autoriza o fechamento 
total ou parcial de ruas sem 
saída, vilas e loteamentos 
situados em áreas predo-
minantemente residenciais 
da cidade. A proposta visa 
permitir o controle de aces-
so de pessoas e veículos em 
determinadas regiões, com 
o objetivo de ampliar a se-
gurança dos moradores e 
organizar melhor a circula-
ção urbana em locais com 
características específicas.

De acordo com o projeto, 
o fechamento dessas vias 
será autorizado pela Admi-
nistração Municipal, desde 
que o local esteja em zona 
residencial unifamiliar e 
conte com acesso contro-
lado. A solicitação deve-
rá partir de, no mínimo, 
50% mais um dos proprie-
tários dos imóveis da área 
a ser fechada, por meio de 
um requerimento formali-

Projeto do vereador Paulinho Bichof visa privilegiar segurança de moradores 
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desde que comprovem em 
ata de assembleia a apro-
vação da maioria dos pro-
prietários da área e aten-
dam às exigências legais 
de identificação e repre-
sentatividade.

As medidas previstas in-
cluem a instalação de cer-
cas vivas, muros ou alam-
brados com altura máxima 
de 4 metros, desde que não 
prejudiquem redes de ener-
gia elétrica, iluminação pú-
blica e telefonia. O fluxo de 
veículos não poderá ser to-
talmente obstruído, sendo 
obrigatória a manutenção 
de acesso para pedestres, 
por meio de portões, cance-
las ou correntes que permi-
tam passagem controlada.

Além disso, o projeto 
proíbe que áreas institu-
cionais e verdes sofram al-
terações em seus usos ori-
ginais. O acesso de pedes-
tres e veículos que não re-
sidem na área deverá ser 
permitido mediante iden-
tificação ou cadastramen-
to, vedando-se qualquer 
tipo de restrição ou blo-
queio absoluto.

Caso aprovado, o proje-
to exigirá que áreas que já 
se encontram fechadas de 
forma irregular se adaptem 
às novas regras. Do contrá-
rio, os fechamentos pode-
rão ser removidos pela pre-
feitura até que estejam to-
talmente regularizados.

A proposta é analisa-
da pelas comissões com-
petentes da Câmara antes 
de seguir para votação em 
plenário.

“Na hipótese vertente, a 
proposição em comento li-
mita-se a estabelecer nor-
mas para permitir, em pres-
tígio da segurança dos mo-
radores, o fechamento total 
ou parcial de determinados 
espaços urbanos (ruas sem 
saída, vilas e loteamentos), 
situados em zona classifi-
cada como predominante-
mente residencial, unifami-
liar, sem prejuízo do aces-
so de pedestres e condu-
tores de veículos não resi-
dentes, vedada, outrossim, 
qualquer alteração na des-
tinação de áreas institucio-
nais ou verdes”, argumenta 
o vereador no projeto.

zado com documentos co-
mo planta do local, lista de 
imóveis, identificação dos 
solicitantes e comprova-

ção da constituição legal 
da entidade representati-
va que assumirá os custos 
da instalação e manuten-

ção das estruturas.
O texto também permi-

te que associações de mo-
radores façam o pedido, 
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feriado prolongado, o volu-
me de resíduos tende a au-
mentar. Para evitar acúmu-
los, a Coden solicita que a 
população fique atenta aos 
horários de coleta, dando 
preferência para colocar o 
lixo doméstico nas lixeiras 
pouco antes da passagem 
do caminhão.

Desde o início do ano, 
como mais uma iniciativa 
de conscientização e edu-
cação ambiental da Cam-
panha “Nova Odessa Cida-
de Limpa” 2025, prefeitura 
e Coden estão reforçando a 
divulgação do cronograma 
semanal do serviço de co-
leta domiciliar.

A Coden reforça que a 
população deve evitar co-
locar seu lixo doméstico na 
rua ou nas lixeiras fora dos 
dias de coleta. Isto porque 
alguns bairros residenciais 
são atendidos às segun-

das, quartas e sextas-fei-
ras; outros, às terças, quin-
tas e sábados. Alguns de 
manhã, outros à noite. Nas 
chácaras, a coleta aconte-
ce duas vezes por semana, 
e seis vezes no Centro em 
função do comércio.

Outro alerta é para a to-
tal proibição do descarte de 
lixo – e qualquer outro tipo 
de material – em vias públi-
cas, áreas verdes, praças, 
terrenos baldios, fora ou no 
entorno dos contêineres de 
lixo (as “caçambas”) insta-
ladas pela Coden em pon-
tos estratégicos da cidade.

O descarte de lixo e en-
tulho em áreas irregulares, 
incluindo o entorno das li-
xeiras, é proibido e está su-
jeito a multas que variam 
de R$ 500,00 a R$ 5 mil pa-
ra quem for flagrado, con-
forme a Lei Municipal nº 
2.883/2014. 

do de Sexta-feira Santa (18) 
também não haverá atendi-
mento, e nem na segunda-
-feira (21), Feriado Nacio-
nal de Tiradentes. O expe-

diente normal da compa-
nhia será retomado na ter-
ça-feira (22), das 8h às 16h.

A Coden alertou ainda 
que, apesar do “feriadão”, 

a coleta de lixo domiciliar 
ocorrerá normalmente em 
todas as regiões da cidade, 
seguindo a programação 
regular. No entanto, com o 

deputada quer homenagear ex-vereador e 
ex-administrador regional falecido em 2024

divulgação



Matriz africana

Prefeito de Hortolândia exaltou legado de resistência e ancestralidade durante solenidade realizada no Salão Azul da 
Prefeitura de Campinas, junto ao chefe do Executivo Dário Saadi; evento afro-brasileiro simboliza afirmação cultural

Na manhã desta ter-
ça-feira (15), o prefeito de 
Hortolândia, Zezé Gomes 
(Republicanos), partici-
pou de uma homenagem às 
mulheres afrodescenden-
tes que há quatro décadas 
protagonizam a Lavagem 
das Escadarias da Catedral 
Metropolitana de Campi-
nas. O evento, realizado no 
Salão Azul da Prefeitura de 
Campinas, destacou o pa-
pel histórico e cultural da 
cerimônia afro-brasileira 
que acontece todos os anos 
no Sábado de Aleluia, vés-
pera da Páscoa.

Recepcionado pelo pre-
feito de Campinas, Dário 
Saadi, Zezé prestou reve-
rência especial à Mãe Dan-
go, uma das fundadoras da 
cerimônia e personalida-
de de grande influência na 
preservação da cultura de 
matriz africana na região. 
“A Lavagem das Escada-
rias faz parte da história de 
Campinas. Um símbolo de 
luta e resiliência. Em nome 
da Mãe Dango, quero para-
benizar toda a comunidade 
afro de Campinas, de Hor-
tolândia e da nossa grande 
região”, afirmou.

Zezé destacou ainda o 
vínculo pessoal com a ho-
menageada. “Mãe Dango 
é uma amiga de longa da-
ta e que luta bravamente, 

Mandatário de Hortolândia classifica Lavagem das Escadarias como ‘grito de memória, fé e justiça’

Zezé Gomes homenageia mulheres da 
Lavagem das Escadarias de Campinas

divulgação Além de todo apelo histó-
rico, a celebração reafirmou 
o protagonismo das mulhe-
res pretas na preservação 
dos saberes ancestrais. As 
mães de santo Mãe Dango 
e Mãe Corajacy, ambas do 
candomblé de nação An-
gola, idealizaram a cerimô-
nia e seguem conduzindo-a 
com sabedoria e espirituali-
dade, reunindo centenas de 
pessoas em uma manifesta-
ção que une fé, memória e 
identidade cultural.

“A presença do meu ami-
go prefeito Zezé na home-
nagem reforça o reconhe-
cimento e o respeito à an-
cestralidade negra que mol-
da as cidades da região. Sua 
participação foi marcada 
por emoção, respeito e valo-
rização das raízes que sus-
tentam a luta contra a into-
lerância religiosa, o racis-
mo e o apagamento histó-
rico da população afrodes-
cendente”, comentou Mãe 
Dango, que mora há mais 
de 30 anos em Hortolândia.

Zezé reafirmou seu com-
promisso com a promo-
ção da igualdade racial e 
o fortalecimento da cultu-
ra afro-brasileira. “Preci-
samos honrar a história de 
quem veio antes de nós. A 
Lavagem das Escadarias é 
um grito de memória, de fé 
e de justiça. Que essa tradi-
ção siga viva por muitas e 
muitas gerações”, finalizou 
o prefeito hortolandense.

há várias décadas, levan-
do a sua ancestralidade e 
preservando a cultura ori-
ginal africana. Seja na re-
ligião, seja nas roupas, na 
culinária, no batuque e na 
dança”, pontuou o prefei-
to, reforçando também sua 
origem e orgulho familiar. 
“Por vários anos eu parti-
cipei da Lavagem das Es-
cadarias. Com muito orgu-
lho sou filho de uma preta 
de 91 anos, dona Mariqui-
nha. Minha mãe é linda e 

uma inspiração para todos 
em nossa família”.

A solenidade também 
marcou a abertura da ex-
posição “Lavagem da Es-
cadaria da Catedral: Patri-
mônio Cultural de Campi-
nas”, da fotodocumentaris-
ta Fabiana Ribeiro. Com-
posta por 60 paineis entre 
fotografias e textos, a mos-
tra está em cartaz até o dia 
27 de abril no saguão de en-
trada da Estação Cultura 
“Antônio da Costa Santos”, 

com entrada gratuita. A ex-
posição convida o público a 
mergulhar na força simbó-
lica dessa celebração afro-
-brasileira que, desde 2022, 
é reconhecida como Patri-
mônio Cultural Imaterial 
de Campinas.

“Mais do que uma ma-
nifestação religiosa, a La-
vagem das Escadarias re-
presenta um potente ato 
de resistência negra e de 
afirmação cultural. Reali-
zada desde 1985, a cerimô-

nia é um cortejo vibrante 
que sai da Estação Cultura 
— prédio construído com 
mão de obra negra — em 
direção à Catedral Metro-
politana, também erguida 
por pessoas escravizadas. 
A escolha do trajeto car-
rega um simbolismo pro-
fundo: a ocupação dos es-
paços negados e a valori-
zação da presença negra 
na construção da cidade”, 
discursou o prefeito cam-
pineiro Dario Saadi.

Em meio à proximidade 
do feriado de Páscoa, mo-
radores da região contam 
com uma opção diferente 
para aproveitar os dias de 
folga, no Kartódromo In-
ternacional San Marino, 
em Paulínia. O complexo 
esportivo desenvolveu in-
fraestrutura voltada ao tu-
rismo e continua manten-
do a entrada e o estaciona-
mento gratuitos, para que 
cada vez mais famílias e 
grupos de amigos conhe-
çam o kartismo na práti-
ca, ou somente assistam às 
corridas, com a possibilida-
de de desfrutar de almoço 
com cardápio variado. 

Outra opção de lazer pa-
ra uma celebração de Pás-
coa exclusiva e permeada 
pela velocidade, é alugar o 
espaço de eventos com vis-
ta panorâmica para a pis-
ta, e ambiente arborizado, 
acolhedor e rústico.

O gestor do Kartódromo 
San Marino, Paulo Maso, 
destaca que no centro es-
portivo é possível se di-
vertir durante um dia to-
do, sem necessariamente 
usar a pista para correr. 

“Para participar das ba-
terias de kart há um custo 
específico, mas nosso fo-
co também é atender aque-
les visitantes que são apai-
xonados por velocidade e 
preferem apenas assistir as 
disputas fora da pista, cur-

San Marino destaca ‘estrutura única’ para Páscoa
KartódroMo paulinense

Zezé Gomes ainda rece-
beu nesta terça-feira (15), 
das mãos do presidente 
do Conselho Municipal do 
Idoso, Geraldo Amarante 
Costa, um documento es-
tratégico elaborado duran-
te a Conferência Munici-
pal do Idoso de Hortolân-
dia. O encontro aconteceu 
com a presença dos inte-
grantes do colegiado e re-
forçou o compromisso da 
gestão com a valorização 
da pessoa idosa na cidade.

O documento entregue 
será encaminhado à Con-
ferência Estadual do Idoso, 
que acontecerá em agosto, 

em São Paulo, e propõe di-
retrizes para o fortaleci-
mento de políticas públi-
cas voltadas à população 
com 60 anos ou mais. As 
propostas também servi-
rão de base para a formu-
lação de ações locais em 
Hortolândia.

“Nosso governo tem por 
objetivo cuidar de pessoas, 
e os idosos são peças fun-
damentais nesse proces-
so. São cidadãos que aju-
daram a construir a nos-
sa cidade. Para garantir 
mais espaços de convívio 
e lazer, iremos construir 
Centros de Convivência 

da Melhor Idade no Roso-
lem e no Jardim Amanda 
— este com sede própria. 
A região do Novo Ângulo 
também será contemplada 
com um núcleo da melhor 
idade. São ações importan-
tes que garantem qualida-
de de vida para todos”, des-
tacou Zezé.

A Conferência Nacional 
dos Direitos da Pessoa Ido-
sa, cuja etapa final aconte-
cerá de 5 a 8 de novembro 
de 2025, em Brasília, terá 
como tema central “Enve-
lhecimento multicultural e 
democracia: urgência por 
equidade, direitos e parti-

cipação”. O evento reunirá 
delegações de todo o Bra-
sil e terá ampla participa-
ção social, visando supe-
rar barreiras ao direito de 
envelhecer com dignidade.

A etapa municipal da 
conferência é apenas o 
início de um processo que 
seguirá até novembro de 
2025. De acordo com infor-
mações da Secretaria Na-
cional dos Direitos da Pes-
soa Idosa, mapear os de-
safios do envelhecimento 
plural permitirá a criação 
de políticas públicas mais 
justas e eficazes. 

| Da Redação

Prefeito recebe documento do Conselho do Idoso

Relatório entregue por representantes do 
conselho servirá de base para políticas públicas
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Complexo mantém entrada e estacionamento gratuitos para moradores

divulgação
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Para sentir a emoção de 
pilotar, é preciso agendar 
horário previamente, apre-
sentar documento com foto 
na recepção, além de usar 
roupas leves e tênis. Para 
agendamentos e mais in-
formações, basta entrar 
em contato pelo telefone 
19 3833-1818 ou WhatsApp 
19 99119-9895. Desde a sua 
inauguração, em 12 de ou-
tubro de 2011, o Kartódro-
mo Internacional San Ma-
rino se destaca pela dedica-
ção e experiência de mais 
de 22 anos de expertise no 
automobilismo. Com uma 
trajetória que teve início 
em 1994, passando por di-
versos centros de entreteni-
mento, o complexo fica em 
Betel, em Paulínia.

tindo o automobilismo do 
lado de fora e, ao mesmo 
tempo, se confraternizan-
do com familiares ou ami-
gos. Por isso, sempre man-

teremos a entrada e esta-
cionamento gratuitos, pa-
ra que mais pessoas da re-
gião conheçam nossa es-
trutura”, reforça.

Nesta Páscoa, o Kartó-
dromo San Marino ficará 
aberto somente na sexta-
-feira santa (18) e no sába-
do (19), das 9h às 22h. 
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A Prefeitura de Monte 
Mor realiza a construção de 
uma nova ponte de concre-
to na cidade. Desta vez, a 
Secretaria de Planejamen-
to e Obras está na Estrada 
Rural Adolfo Augusto Ur-
ban, conhecida como Es-
trada do Padre.

De acordo com a secre-
taria, inicialmente seria fei-
ta a manutenção da antiga 
ponte de madeira que ha-
via no local. No entanto, foi 
constatado que não havia 

como recuperar os estragos 
causados pela ação do tem-
po e a falta de manutenção 
que perdurava há anos na 
estrutura. Até o momento, 
foram instaladas seis adue-
las que seriam usadas na 
ponte da Estrada da Fazen-
da Monte Mor. Mas diante 
da emergência constatada 
na Estrada do Padre, o ma-
terial foi utilizado no local.

A previsão é que a obra 
seja concluída em aproxi-
madamente duas sema-
nas. Durante esse perío-
do, esse trecho da estrada 
fica interditado. 

Ponte da Estrada 
do Padre é refeita 
em Monte Mor

Foram instaladas seis aduelas 
na construção da nova estrutura

Área interditada 

divulgação

A Prefeitura de Monte 
Mor solicitou a retirada de 
tramitação do Projeto de 
Lei (PL) 5/2025, que propu-
nha alterações na lei mu-
nicipal que trata da prote-
ção e bem-estar animal. 
Com isso, foi cancelada a 
audiência pública que iria 
debater o assunto na Câ-
mara, nesta terça-feira (15).

A Comissão de Meio Am-
biente, Educação e Outros 

Assuntos, conhecida como 
Comissão Mista, havia con-
vocado a audiência. A men-
sagem ao Poder Legislativo 
com o pedido de retirada 
do projeto foi protocolada 
na segunda-feira (14). 

O cancelamento da au-
diência consta em edital 
divulgado pela Casa de 
Leis. O PL transferia, da 
Secretaria de Meio Am-
biente para a de Saúde, as 
competências e responsa-
bilidades da área de bem-
-estar animal. 

Audiência pública do bem-estar 
animal é cancelada em Monte Mor

Projeto transferia responsabilidade de 
cuidado animal para secretaria de saúde

PL retiradO

divulgação

n A Polícia Militar capturou três procurados pela Jus-
tiça em Sumaré e Hortolândia. No primeiro caso, po-
liciais prenderam um procurado com dois mandados 
de prisão, na noite desta segunda-feira (14), na Rua 
Nelson Alexandre, no bairro Loteamento Adventista, 
em Hortolândia. Ainda em Hortolândia, policiais mi-
litares capturaram um homem com três mandados 
de prisão, na tarde de segunda-feira (14), na Rua da 
Coruja, no Jardim Boa Esperança. Na cidade de Su-
maré, a Polícia Militar capturou um homem procu-
rado pelo crime de roubo, na noite desta segunda-fei-
ra (14), na Rua Floripes Rodrigues da Silva, no Jardim 
Maria Antonia.                                                   | Cézar Oliveira

n Policiais militares prenderam um homem em fla-
grante por tráfico de drogas na noite desta segunda-
-feira (14), na Rua Hilda Consulin Duarte, no Jardim 
Maria Antonia, em Sumaré. A equipe policial fazia pa-
trulhamento pelo bairro e visualizou dois indivíduos. 
Um deles entregou dinheiro e recebeu uma porção de 
cocaína de outro indivíduo. Foi realizada abordagem 
e busca pessoal, sendo localizada a droga. Pergunta-
do, ele informou que era usuário e passou no local ape-
nas para comprar o entorpecente. Em abordagem ao 
segundo indivíduo, a polícia localizou mais duas por-
ções de cocaína e a quantia de R$ 95,00 em notas tro-
cadas. Ao ser indagado, ele confessou que estava na 
prática de tráfico de drogas. O homem foi conduzido 
ao Plantão Policial de Sumaré, permanecendo à dispo-
sição da Justiça.                                                   | Cézar Oliveira

PM captura três procurados pela 
Justiça em Hortolândia e Sumaré

Homem é preso em flagrante por 
tráfico de drogas em Sumaré

eM PatruLHa

Jd.Maria antOnia
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‘aquiSiçãO reLâMPagO’ 

Propostas de empresas que vão oferecer serviço de instalação de tecnologia nos prédios do município poderão ser 
apresentadas até esta quarta-feira (16); na saúde, prefeitura abre concorrência para construir UBS no São Sebastião

O prefeito de Monte Mor, 
Murilo Rinaldo (PP), autori-
zou abertura de processo de 
dispensa de licitação para 
contratação de uma empre-
sa especializada na aquisi-
ção e instalação de sistema 
de monitoramento em pré-
dios da administração mu-
nicipal. A medida foi publi-
cada no Diário Oficial do 
Município.

A publicação informa 
que as propostas poderão 
ser apresentadas até esta 
quarta-feira (16), por meio 
do Portal Nacional de Con-
tratações Públicas (PNCP). 
Atenciosamente

Prevista na nova Lei de 
Licitações e Contratos, a 
modalidade de dispensa 
de licitação requer critérios 
técnicos e legais definidos, 
especialmente em contra-
tações que envolvem valo-
res significativos ou servi-
ços permanentes.

Enquanto a contratação 
emergencial do sistema de 
monitoramento avança, a 
prefeitura anunciou a aber-
tura de processo licitatório 
sob forma de Concorrên-
cia Pública Eletrônica pa-
ra a construção de uma no-
va Unidade Básica de Saúde 

Prefeitura de Monte Mor publicou mais uma dispensa de licitação para contratos públicos

Murilo Rinaldo autoriza contratação de 
sistema de monitoramento sem licitação

divulgação tada para o fornecimento 
parcelado de insumos des-
tinados à Secretaria Muni-
cipal de Educação e à Se-
cretaria de Desenvolvi-
mento Econômico e Social. 
O contrato tem validade de 
12 meses e prevê entregas 
ponto a ponto, conforme 
especificações do edital. 
O investimento total é de 
R$ 4,1 milhões, valor que 
garante o abastecimento 
contínuo das unidades es-
colares e sociais com itens 
essenciais.

Já a empresa B&P Entu-
lhos e Transportes de Car-
gas LTDA foi contratada 
para atender uma deman-
da emergencial da admi-
nistração municipal com 
a locação de máquinas e 
veículos pesados. O con-
trato, registrado como nº 
04/2025, terá duração de 
três meses, com custo de 
R$ 858 mil.

Outra contratação con-
firmada é a de uma em-
presa responsável pela re-
forma parcial de unidades 
escolares e prédios públi-
cos, com fornecimento de 
materiais, equipamentos 
e mão de obra especializa-
da. O contrato de número 
05/2025, está estimado em 
R$ 842,2 mil e terá valida-
de de quatro meses.

(UBS) de porte II no bairro 
São Sebastião.

O edital prevê o recebi-
mento de propostas entre 
os dias 22 de abril e 30 de 
maio, com abertura da ses-
são pública prevista para as 
9h do dia 30 de maio. O cri-
tério de julgamento será o 
menor preço global.

Além das contratações 
em andamento, a prefeitu-
ra publicou aditivo ao con-
trato nº 164/2023, firmado 
com a empresa Nogueira 
Construções e Serviços Lt-
da, para execução de obras 
de pavimentação asfáltica e 
sinalização na Rua Alfredo 
Linares, no Jardim Guana-

bara. O valor global do adi-
tivo é de R$ 390.945,69, com 
validade de 12 meses.

OutrO CaSOS
No domingo (13), o Tri-

buna Liberal mostrou que 
o Executivo firmou três 
contratos emergenciais re-
centes que, juntos, somam 

mais de R$ 5,8 milhões em 
investimentos voltados à 
manutenção de serviços 
essenciais, infraestrutura 
e abastecimento das secre-
tarias municipais. O maior 
valor corresponde ao ter-
mo aditivo nº 20/2025, no 
qual a empresa W&C Ali-
mentos Eireli foi contra-



A fim de evitar o corte 
desnecessário de espécies 
vegetais ou eventuais aci-
dentes com visitantes, por 
causa da queda de árvores 
durante temporais e ventos 
fortes, a Prefeitura de Hor-
tolândia está examinan-
do as espécies mais altas e 
antigas existentes no OA-
PE (Observatório Ambien-
tal Parque Escola), para ve-
rificar a presença de pragas 
como formigas e cupins. 
Localizado na Rua Bolívia, 
290, no Jd. Santa Clara do 
Lago, o espaço de lazer e 
convivência e também de 
realização de atividades de 
educação ambiental é mui-
to visitado pela população.

Segundo o Departamen-
to do Verde e Desenvolvi-

Árvores do OAPE são examinadas com 
técnica de ultrassom, em Hortolândia

Previsão é que resultado de laudos fique pronto em duas 
semanas; prefeitura estuda exames em outras áreas

divulgação

Prevenção de acidentes
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sustentabilidade ambiental

‘Espaço Sustentável’, implantado pela prefeitura nesta terça, recebe resíduos sólidos e secos, como lacres, tampinhas 
plásticas, garrafas PET, eletroeletrônicos e pilhas; parceira, ONG Espaço Urbano faz campanha com sorteio de celular

A Prefeitura de Hortolân-
dia inaugurou nesta terça-
-feira (15) o “Espaço Susten-
tável” do Novo Paço Muni-
cipal para o descarte corre-
to de resíduos sólidos. Ele 
fica no térreo do “Palácio 
dos Migrantes”, entre o re-
feitório e o estacionamen-
to interno dos secretários. 
O Paço está localizado na 
Rua Projetada 12, nº 100, 
no Jardim Metropolitan, 
na região do Jd. Novo Ân-
gulo. Além das caixinhas 
cartonadas/longa vida, os 
servidores também pode-
rão descartar corretamen-
te tampinhas plásticas, la-
cres de latas, eletroeletrôni-
cos, pilhas, baterias e gar-
rafas plásticas do tipo PET. 

O prefeito José Nazare-
no Zezé Gomes (Republi-
canos) e a primeira-da-
ma Maria dos Anjos Assis 
Barros, que preside o Fun-
do Social de Solidariedade, 
acompanharam de perto a 
abertura deste novo ponto 
de coleta seletiva.

“A proposta é incentivar 
o servidor às boas práticas, 
porque os bons costumes 
começam na nossa casa. 
A gente trabalha lá fora, 
incentivando a população 
a separar os resíduos, fa-
lando sobre a importância 
da coleta seletiva. Trouxe-
mos isso aqui para o Pa-
ço Municipal também, que 
é um Paço altamente sus-
tentável, que gera energia a 
partir da captação da ener-
gia solar e onde há o plan-
tio de árvores. É uma ação 
super importante. Contri-
buímos com o meio am-
biente, com a cooperati-
va, com a nossa sociedade 
e com o nosso planeta”, ex-
plicou a secretária da pas-
ta de Meio Ambiente, Elia-
ne Nascimento. 

Para Zezé Gomes, a ação 
representa um importante 
passo de sensibilização e 
conscientização ambien-
tal em Hortolândia. 

administração diz que iniciativa representa sensibilização e conscientização ambiental no serviço público

Novo Paço de Hortolândia agora tem 
ponto de coleta de caixas longa vida

divulgação Segundo o Departamen-
to de Licenciamento Am-
biental e Gestão de Resí-
duos, um primeiro balan-
ço mostrou que, das 8h30 às 
10h, 575 caixas cartonadas 
haviam sido descartadas no 
“Espaço Sustentável”. 

As trocas de embalagens 
longa vida por cupons, no 
“Espaço Sustentável”, se-
rão feitas exclusivamen-
te às segundas-feiras, das 
8h às 12h. Como a próxi-
ma segunda-feira (21) é fe-
riado, será possível fazer a 
troca da semana excepcio-
nalmente na terça (22), no 
mesmo horário.

destinação correta 
De acordo com a Secre-

taria de Meio Ambiente, 
resíduos como garrafas 
PET, eletrônicos e emba-
lagens cartonadas serão 
direcionados à Coopera-
tiva “Águia de Ouro”, par-
ceira da Prefeitura. Já as 
tampinhas plásticas e os 
lacres metálicos serão di-
recionados ao Fundo So-
cial de Solidariedade, pa-
ra reforçar as campanhas 
que beneficiam pessoas 
em vulnerabilidade.

“Esse ponto de coleta no 
Paço nos traz a garantia de 
que já estamos fazendo o 
trabalho aqui dentro de 
casa. Juntar os lacres e as 
tampinhas para que a gen-
te possa trocar em cadei-
ras de rodas vai nos ajudar 
muito com a nossa campa-
nha ‘Uma mão na roda, ou-
tra no coração’. Sem contar 
que também estamos tra-
balhando a questão de co-
mo descartar o lixo de ma-
neira correta. Hoje mesmo 
eu tive uma aula de como 
descartar as caixinhas. 
Eu até descartava, mas eu 
não fazia esse trabalho de 
abrir, limpar para descar-
tar. É bom a gente levar es-
sa consciência para as pes-
soas, para que possamos, 
cada vez mais, fazer o des-
carte de maneira correta”, 
afirmou a primeira-dama 
Maria dos Anjos.

“Esse ‘Espaço Sustentá-
vel’ é realmente mais um 
passo que a gente dá na sus-
tentabilidade de conscien-
tização. Cada vez que tem 
um espaço desse, você es-
tá conscientizando as pes-
soas do trabalho que elas 
têm que fazer no dia dia. 
Isso é muito importante e 
por isso que a gente vem so-
mando junto com eles e, a 
cada dia, pedindo a colabo-
ração de cada um”, ressaltou 
o prefeito, que já foi secretá-
rio de Meio Ambiente entre 
os anos de 2017 e 2021.

O “Espaço Sustentável” 
reforça o serviço de coleta 
seletiva já existente no Pa-
ço. Atualmente, o servidor 
que deseja colaborar com 
um mundo melhor, prati-
cando o descarte correto 
de resíduos no ambiente de 
trabalho, conta com lixei-
ras coletoras tanto do cha-
mado “lixo molhado” (re-
síduos orgânicos), de cor 
marrom, quanto do “lixo 

seco” (recicláveis e reapro-
veitáveis), de cor verde, em 
vários ambientes do prédio, 
como as copas e o refeitó-
rio. Além disso, em frente 
à entrada principal do “Pa-
lácio dos Migrantes”, exis-
te um contêiner verde, um 
LEV (Local de Entrega Vo-
luntária), para coleta de 
materiais recicláveis como 
papel, papelão e vidro.

caixinhas cartonadas
Para implantar o “Espa-

ço Sustentável”, a prefeitu-
ra firmou parceria com a 
ONG (Organização Não Go-
vernamental) Espaço Urba-
no. A entidade é patrocina-
da pela empresa TetraPak e 
apoiada pelo Consimares 
(Consórcio Intermunicipal 
de Manejo de Resíduos Só-
lidos da Região Metropoli-
tana de Campinas), do qual 
Hortolândia faz parte. 

Como a mudança de 
mentalidade demanda tem-
po e vontade, os parcei-

ros realizam uma campa-
nha para ressignificar a vi-
são que os leigos ainda têm 
acerca dos resíduos sólidos. 
A campanha é potencializa-
da por técnicas de marke-
ting que estimulam a cha-
mada “educação ambiental 
na prática”. Por meio dela, o 
servidor poderá trocar cin-
co caixas cartonadas/longa 
vida por cupons para con-
correr a um celular.

“Utilizamos ferramentas 
de ‘gamificação’ e reforço 
positivo para que as pes-
soas comecem a destinar 
esse resíduo de forma cor-
reta. É uma grande brin-
cadeira que fazemos e dá 
grandes resultados em to-
das as cidades que fazemos 
a campanha ‘Seu Reciclável 
Vale o iPhone’”, explicou o 
gestor de projetos Gabriel 
Macário, representante da 
Espaço Urbano no evento. 

Um dos participantes da 
campanha no primeiro dia 
foi o educador infantil Lu-

ciano dos Santos, da Secre-
taria de Educação, Ciência 
e Tecnologia, que trouxe 
168 embalagens cartona-
das para descartar. Levou 
de volta 33 cupons e alguns 
objetos, como blocos de no-
tas e luminária, adquiridos 
no espaço “Eco-troca”, ou-
tra iniciativa da campanha.

 “Juntamos recicláveis 
desde sempre, mas não 
tinha lugar próximo pa-
ra levarmos os longa vida. 
Quem pega reciclável não 
pega esse tipo de embala-
gem. Estávamos levando 
em Campinas, no Carre-
four Dom Pedro. É muito 
importante ter este espaço 
aqui no Paço, porque são 
embalagens muito especí-
ficas, que têm plástico, pa-
pel e alumínio, e iriam para 
o lixo comum. Como a gen-
te é da Educação, tem esta 
consciência de descartar 
corretamente”, afirmou o 
servidor, animado em par-
ticipar da campanha.

mento Sustentável, a ação 
foi realizada em 21 árvo-
res do parque. A empresa 
é contratada pela Demax, 
terceirizada parceira da 
prefeitura. 

Foram realizados na se-
mana passada exames de 
“Tomografia Sônica” e “Pe-
netrografia” para avaliar 
eventuais danos estrutu-
rais e a resistência da ma-
deira. A previsão é que o 
resultado dos laudos saia 
em 15 dias.

“Esse tipo de trabalho é 
feito como prevenção pa-
ra saber como está a saúde 
das árvores. A gente pega 
as de tamanho grande pa-
ra verificar a saúde e a ida-
de delas. Porque, por fora, 
ela pode parecer bem boni-
ta e verdinha, mas por den-
tro pode estar toda ‘broca-
da’ com cupim ou formiga e 
super fraca. Esse é um laudo 
de parecer técnico que faze-
mos nas árvores, com o no-
me de Penetrografia e To-
mografia, para saber como 
anda a saúde das árvores e 

verificar se eventualmente 
elas podem cair. Após pron-
to o laudo, conferimos se a 
árvore necessita de corte ou 
não”, afirma o diretor Anto-
nio Marcos Silva Mendes.

Após a ação no OAPE, a 
prefeitura avaliará a neces-
sidade de fazer estes exa-
mes em árvores de outros 
parques municipais.

A medida reflete ainda a 
importância das árvores pa-
ra o município. Hortolân-
dia investe na arborização 
urbana, tendo ultrapassa-
do as 80 mil mudas de ár-
vores plantadas nos últimos 
quatro anos. Em razão dis-
so e de outras medidas, con-
quistou três vezes o título de 
“Cidade Árvore do Mundo”, 
concedido pelo Programa 
“Tree Cities of the World” 
(“Cidades Árvores do Mun-
do”, em tradução livre pa-
ra o português), realizado 
pela Fundação “Arbor Day” 
(Fundação “Dia da Árvo-
re”) e pela FAO (Organiza-
ção das Nações Unidas para 
Agricultura e Alimentação).



Turismo Paulista
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Era uma fazenda, nos idos de 1876, comprada por quem queria terra roxa, bem fértil.
Por se chamar ‘Fazenda Cravinhos’ o povoado adotou o nome. A cidade foi cres-
cendo e obrigando a extensão dos trilhos da Estrada Ferro Mogiana, cuja estação 
em Cravinhos foi inaugurada em 1883. partir daí aconteceu grande número de imi-
grantes, entre eles os italianos vindos da Sicília, da Calábria, de Napoli e do Vêneto.
Hoje, Cravinhos continua aproveitando a fertilidade de suas terras, mas já desponta 
força no setor industrial e, ainda, aprendeu aproveitar o seu grande potencial turístico.

Na foto: Cravinhos (SP) é uma cidade agradável

No ano de 1934, a então povoação chamada ‘Cauê’ recebeu Alfredo Castilho, enge-
nheiro da Estrada de Ferro Noroeste do Brasil. Ele era o responsável na implantação 
dos trilhos ligando São Paulo ao então Mato Grosso. Já em 1937, trilhos implantados, 
a estação local recebeu o nome do seu engenheiro, e em sua volta se formou grande 
povoação tornando-se a cidade de Castilho. Outro grande fator de desenvolvimento 
aconteceu por volta de 1965 com inicio da construção de chamada ‘Usina de Jupiá’, 
integrante do complexo de Urubupungá. Em nossos dias, chegou a vez do Turismo.

Na foto: Portal de Castilho (SP)

Desde 2008, a cidade de Cravinhos tem o seu Parque Ecológico, onde existem vá-
rios atrativos. O destaque fica por conta de uma cascata, três lagoas, uma ciclofai-
xa e playground. Aberto diariamente. Um Museu de História Natural é citado co-
mo referência nacional por ser o único apresentando cenários exclusivos da Antár-
tida, com peças originais. O museu tem um acervo de 2500 peças e tem por prima-
zia centrar na ecologia e na sustentabilidade. Apenas o lamentável fato de estar fe-
chado nos fins de semana e feriados. Os dias úteis aberto das 8h às 17h.

Na foto: Parque Ecológico de Cravinhos (SP)

Esse é o nome pelo qual se 
conhece a cidade de Cas-
tilho, na divisa com Mato 
Grosso do Sul. Além do mu-
nicípio ter uma das maio-
res extensões costeira de 
águas pluviais do país (85 
km), ele é favorecido por 
três rios: Rio Tietê, Rio Pa-
raná, e Rio Aguapeí. Pa-
ra o turista, anotamos boa 
infraestrutura no acolhi-
mento através de inúme-
ras pousadas, condomínios 
e ranchos de veraneio. No 
município também estão 
o Portal de Entrada para o 
Parque Estadual do Agua-
peí, com inigualável vida 
aquática, fauna e flora sem-
pre encantando os estudio-
sos e visitantes. Visite Cas-
tilho, a Capital Estadual da 
Energia Limpa e a Capital 
da Pesca Esportiva do Es-
tado de São Paulo.

Na foto: Parque 
Estadual de Aguapeí, 

em Castilho (SP)

Rota 
Turística 
do Café

fo
to

s:
 d

iv
u

lg
aç

ão

JARBAs  FAvoRETTo

Tribuna Liberal

CRAVINHOS AGILIZADA PARQUE E MUSEU

O PARAÍSO CASTILHO PARAÍSO DO PESCADOR

Lançado em 8 de abril, 
pelo Governador Tar-
císio de Freitas, a ‘Rota 
Turística do Café, pro-
grama da Secretaria de 
Turismo do Roberto de 
Lucena, de sua equipe 
e outras Secretarias 
do Governo Paulista. 
A Rota Mogiana Pau-
listas é das regiões ca-
feeiras mais tradicio-
nais do Brasil com ca-
fé de altíssima quali-
dade. A Rota Alta Pau-
lista, no centro-oes-
te, é de região conhe-
cida por seus cafés es-
peciais. Por sua vez, a 
Rota Mantiqueira Vul-
cânica é da região de 
cafés mais comple-
xos, enquanto a Rota 
Cuesta, Itaqueri e Tie-
tê, nos oferece cafei-
cultura produzida por 
pequenos produtores. 
Por fim, a Rota das 
Águas Paulistas abri-
gando crescente pro-
dução cafeeira. Em to-
das as Rotas Turísticas 
do Café você encontra 
boa infraestrutura de 
atendimento, portan-
to, aproveite.

Na foto: Roberto de 
Lucena no lançamento 

da Rota do Café


